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XXV съезду
-достойную
встречу!

Бригады буровиков ка
валера ордена Трудового 
Красного Знамени С. Арте- 
менко и кавалера ордена 
Октябрьской Революции И. 
Пронина из Ковдорской 
геолого-разведочной партии 
пягилетний план выполни
ли еще в ноябре прошлого 
года. Встав на трудовую 
вахту в честь XXV съезда 
КПСС бригады взяли по
вышенные социалистические 
обязательства — пробурить 
соответственно 3.500 и 2.600 
погонных метров дополни
тельно к заданию. Отлич
но справились буровики с 
августовским заданием. 
Бригада С. Артеменко про
бурила сверх плана 50 по
гонных метров, И. Прони
на — 65.

А. СМИРНОВА, 
экономист ГР П.
*  *  *

Две бригады раскряжев
щиков Енского леспромхо
за — В. Чащина и В. Кар- 
вялиса — выполнили пяти
летку за четыре года. Эти 
коллективы обязались в за
вершающем году раскря
жевать по 41 тысяче кубо
метров древесины. Встав на 
трудовую вахту в чесгь 
XXV съезда, они приняли 
повышенные социалистиче
ские обязательства — рас
кряжевать 44 тысячи кубо
метров. Эти обязательства 
бригады выполняют успеш
но.

А. ФОЛОМИНА, 
инженер НОТ Енско
го леспромхоза.

Итоги 
за  август
Коллектив Ковдорского 

горно-обогатительного ком
бината августовский план 
по выпуску железного кон
центрата выполнил на 100,2 
процента, вскрыши — на 
100,8 процента, добычи ру
ды — на 100,4 процента, 
горной массы — на 100,02 
процента. С заданием по 
выпуску апатитового кон
центрата комбинат спра
вился лишь на 49,75 про
цента. Следовательно, по
казатели по валовой, то
варной продукции и ее ре
ализации не выполнены.

*  *  *

Коллектив горно-обогати
тельного комбината «Ков- 
дорслюда» производствен
ную программу августа вы
полнил по всем показате
лям. Товарной продукции 
реализовано на 102 процен
та. Сверхплановая прибылц 
составила 42 тысячи руб
лей.

*  *  *

Енский леспромхоза. план 
восьми месяцев по реали
зации продукции перекрыл 
на 137 тысяч рублей, вы
пустив товарной продукции 
на 100 тысяч рублей боль
ше, чем предусмотрено пла
ном. Дополнительно к за 
данию вывезено 5.858 ку
бометров, раскряжевано де
ловой древесины 5.195 ку
бометров, выработано тех
нологической щепы — 1.174 
кубических метра.

СТРАНИЦ А ПОЧЕТА

1Я7Я ТРУ ДО М  У Д А Р Н Ы М , ВДОХНОВЕННЫМ
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Б О Л Ь Ш Е ! 
ЛУЧШ Е !  
ДЕШЕВЛЕ /

Чем ближе финиш завершающего, тем теснее 
ряды выполнивших досрочно производственную 
программу девятого пятилетия. Откликнувшись 
на призыв Центрального Комитета КПСС шире 
развернуть социалистическое соревнование за до
стойную встречу XXV съезда, строители, гор

няки, автотранспортники, обогатители, лесозаго
товители Ковдора встали на трудовую вахту в 
честь XXV съезда нашей партии. Среди них — 
бригада штукатуров-маляров строительного уп
равления «Отделстрой» Галины Васильевны Бе
стужевой.

Глава рабочей
семьи

Состав бригады обычный: 
есть в нем рабочие с боль
шим трудовым стажем, 
есть и новички, впервые 
взявшие в руки мастерок и 
малярную кисть. Этот кол
лектив идет в авангарде 
социалистического сорев
нования: он трудится в счет 
февраля 1976 года.

Первая «скрипка» в этом 
дружном коллективе, без
условно, принадлежит бри
гадиру. Как Галине Василь
евне удалось сплотить его, 
настроить на нужный лад, 
рассказывают члены брига
ды.

A. МЕНЬШИКОВА:
— Вместе с Галиной Бе

стужевой работаю ни Мно
го ни мало восемь лет. Ко
гда выпускницей техниче
ского училища я пришла в 
этот коллектив, Галина В а
сильевна уже тогда была 
бригадиром. Понятно, тру
дового опыта у меня не 
было почти никакого. Но
веньких Галина держит на 
своем особом учете. За во
семь лет я в этом убеди
лась, хотя поначалу ее опе
ки и не ощутила. У меня 
долго не получалось ошту
катуривание дверных и 
оконных откосов. Это, кста
ти, одна из самых слож 
ных операций. Стыдно-то 
как было: училась, училась, 
а работать не могу — ра
створ плывет со стены, от
кос косит, будто отражение 
в кривом зеркале. А я, чуть 
ли уже не плечами, подобно 
Антею, поддерживаю «сво
ды» — рук не хватает. 
Спиной закрываю «плоды» 
своего труда — может, ду
маю, исправлю... И тут по
является Галина. Заметила, 
конечно, как я «потею», но 
виду не подала. Наверное, 
ждала, пока сама справ
люсь. Она у нас такая: 
смотрит иа одного, а видит 
всех. Заглянула в третий 
раз.

— Не торопись.
Берет мастерок и пока

зывает, как надо делать.
— Поменьше клади на 

стену раствора, иначе по
плывет.

Этот урок запомнился 
мне навсегда.

B. ЕВСТИГНЕЕВА:
— В июне прошлого го

да нашу бригаду перебро
сили на строительство апа- 
тито-бадделеитовой обога
тительной фабрики, там мы 
влились в бригаду Галины 
Бестужевой. С тех пор и 
работаем как один коллек
тив.

Галина Васильевна при
няла пополнение радушно 
и сразу же занялась нашей 
расстановкой по рабочим

местам. Старалась ста
вить каждого в паре со 
своими: мы ведь на АБОФ 
новички, многого еще не 
знали, да и не каждый из 
нас работал на промышлен
ных объектах. Должно 
быть, еще и потому, чтобы 
скорей узнали друг друга, 
акклиматизировались.

Мы ж е с Галиной Бесту
жевой друг друга знали 
очень хорошо; начали ра
ботать в тресте почти что 
одновременно. И все же 
поставила меня в паре со 
штукатуром своей бригады: 
не за тем, чтобы контроли
ровать «чужих», а чтобы 
сроднить всех, сплотить 
коллектив.
коллектив. Помнится, нам 
надо было перебросить 
материал и козлы из гра
витационного пролета во 
флотационный. Требовала 
машину—отделывались обе-

интересовалась к а ж д ы й  
день, как приобретаю навы
ки в той или иной опера
ции. Тут-то я и сделала 
первое за время своего пре
бывания в бригаде откры
тие: Галина Васильевна не 
только талантливый орга- . 
низатор, но и вдумчивый 
педагог.

Благодаря моей настав
нице Л . А. Усковой и бри
гадиру я успешно прошла 
курс обучения и через шесть 
месяцев сдала на второй 
рабочий разряд.

3. БАЛБАСЕНКО:
— Когда я приехала в 

Ковдор из Донецка, после 
ГПТУ, завершалось строи
тельство апатито-бадделеи- 
товой фабрики. Бригада в 
это время оштукатуривала 
колонны, оплетенные сет
кой Рабитца. Работа до
вольно сложная. Сетка при 
каждом шлепке раствора 
ходит ходуном, и надо быть 
очень аккуратным, ибо при 
неосторожной работе отва
ливается даж е то, что бы-

На снимке:

щаниями. Тогда сама от
правилась на поиски, по
скольку время не терпело. 
Подошла к одному из шо
феров, который только что 
выгрузил «хвосты», и по
просила: «Выручи. Работа 
стоит. Задержим недолго». . 
И выполнили все, что на
метили утром. А ведь уже 
не надеялись получить 
транспорт.

Л. ПАНОВА, 
групкомсорг:

— К Галине Васильевне я 
пришла ученицей. Бестуже
ва приставила меня к опыт
ной рабочей — Любови 
Алексеевне Усковой, кото
рая работает штукатуром 
около 19 лет. У такой на
ставницы, как Л. А. Уско- 
ва, было чему поучиться. 
Кажется, бригадир сде
лала все, что от нее 
требовалось, — пристроила 
и с плеч долой! Так нет,

Г. В. Бестужева.
Фото Н. Ганиевой.

ло уже заштукатурено. Мо
жет, виноваты здесь отчас
ти и монтажники: плохо
укрепили сетку. Но не бу
дешь же выяснять, кто 
прав, кто виноват. Мы от
делочники, и за нами по
следнее слово. Мне-то и
поручили выполнять эту 
работу. Как подступиться к 
сетке, не знаю. Чуть что— 
к Галине Васильевне. А она 
не обижалась, что отвлекаю 
ее. Пойдет вместе со мной 
на рабочее место, объяснит, 
покажет. Эти колонны и
послужили первой моей 
ступенью в овладении слож
ными навыками в работе 
штукатура.

Я самый молодой член 
этого коллектива, год с
небольшим работаю в нем. 
И, конечно, рада, что мой 
трудовой путь начался 
именно в этой бригаде,

Мастер 
огненной иглы

По словам Гали, в ее планы не 
входило покорять Север. Понаслу- 
шаешься всяких небылиц, аж  мороз 
по коже пробирает. С ее ли здоровь
ем работать за 69 параллелью?! Вот 
и решила никуда со своей Макеевки 
не уезжать. После школы долго не 
раздумывала кем быть: сварщиком, 
и непременно на стройке.

И вот приходит она с аттестатом 
зрелости и своей мечтой в строи
тельное управление. Настроила себя 
на отказ: специальности-то никакой, 
а стройка — не училище.

Определили Галину на курсы и 
стала она постигать азбуку электро
сварки. Трудно давалось ей эта на
ука. Сваришь деталь — вроде все 
так, как должно быть. Сколола 
шлак — сплошные раковины. Д а 
ее ж е за такую работу на пушеч
ный выстрел к  сварочному аппарату 
не подпустят! Но с каждым днем 
все чище и ровнее ложился шов под 
ее огненной иглой, прибавлялось и 
уверенности в себе.

И вот экзамены. Члены комиссии 
придирчиво осматривают шов, нало
женный твердой рукой квалифици
рованного (но еще не аттестованно
го) специалиста. Пятый разряд! Те
перь Галина Лунева твердо стояла 
на земле. Все было у человека — и 
любимая работа, и друзья, и крыша 
над головой. Но вдруг неожиданно 
наступил период насыщения всей 
этой благоустроенностью и понял че
ловек, что главное его где-то там, 
за 69-й параллелью. Недолги сборы 
— и поезд под веселый перестук ко
лес уносит в неведомый край.

А край этот оказался уже обжи
тым. И обидно стало, что покорять 
нечего: ни костров, ни палаток.

Приняли Галю электросварщиком 
в ремонтно-механический цех, — ле
чить горные машины. Показали ра
бочее место. Осмотрела она раны на 
балках рукояти экскаватора, на ков
шах, стрелах и ужаснулась: то, что 
до сих пор ей приходилось варить, 
ни в какое сравнение ни шло с этой 
работой.

В первую же смену Галя поняла, 
что ей надо переучиваться. Бывало, 
смена давно закончилась, а Галя все 
еще варит напорную плиту стрелы. 
Узел ответственный. Знает, что не
брежность может бедой обернуться 
для горняков. Потом, когда Галя 
освоит технологию сварки, придет 
скорость, и ей уже не надо будет 
задерживаться после смены, чтобы 
уложиться в задание.

Вот потому, когда она заключила 
договор на соревнование в честь 
XXV съезда партии с Анатолием 
Левковым, первым пунктом записа
ла: качество работы — хорошее; вто
рым — ежесменные нормы выра
ботки выполнять на 120 процентов.

За рабочую сметку, трудолюбие и 
настойчивость комсомолка Галина 
Лунева награждена знаком «Побе
дитель социалистического соревнова
ния 1974 года». Ее портрет — на 
доске Почета комбината.

В. ЛУБНЕВ, 
секретарь комсомольской орга
низации РМЦ.
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БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

ф  ПОДЗЕМНОЕ РУСЛО ♦

Помеха — чужая прореха
К бетонированию туннеля 

для нового русла реки 
Верхняя Ковдора трест 
«Кривбассшахтоирох о д к а» 
приступил 1 декабря 1975 
года. Нам предстояло 
«одеть» в бетон 1.230 по
гонных метров туннеля, по 
180—200 метров ежемесяч
но, чтобы в сентябре про
вести тампонаж полых про
странств, а в октябре сдать 
объект в эксплуатацию.

Гидросооружение значит
ся в Ковдорском ГОКе как 
стройка первостепенной 
важности. Учитывая это,
мы организовали круглосу
точную работу, ускорив 
темпы бетонирования. В ре
зультате наш участок уже 
в мае справился с задани
ем второго квартала. По
явилась возможность до
срочно, на месяц раньше, 
завершить работы на тун
неле. Руководители треста 
«Ковдорстрой» и ГОКа 
приняли решение: увели
чить состав горнорабочих, 
довести подачу бетона до 
45—-50 кубических метров в 
сутки, помочь участку опа
лубкой.

Участок увеличил чис
ленность бригады вдвое, 
ГОК изготовил опалубку, а 
трест «Ковдорстрой»... со
кратил поставку бетона. В 
июне забетонировали всего

80 погонных метров, в ию
ле и того меньше — 40; 
вместо запланированных 
450 погонных метров— 120.

По договоренности трест 
«Ковдорстрой» изготавли
вает бетон из цемента, ко
торый поставляет «Крив- 
бассшахтопроходка». Но це
мент был доставлен в нуж
ном количестве, а бетона 
нет. Оказывается, трест без 
нашего согласия израсходо
вал в июле 500 тонн це
мента на свои нужды. Нам 
ж е изготовили бетона, ко
торый мы уложили за од
ну декаду. Работы на тун
неле практически прекра
щены. С июля по сентябрь 
из-за отсутствия бетона по
теряно 40 дней рабочего 
времени. Понятно, без дела 
не сидим. Изыскиваем не
производительные работы, 
чтобы удерж ать людей на 
месте до окончания строи
тельства объекта.

Осталось забетонировать 
270 погонных метров тун
неля. На днях должна быть 
поставлена партия цемента, 
но нет уверенности, что им 
не залатаю т образовав
шуюся на каком-то объек
те прореху.

В. п р о с к у р н и н ,
начальник участка тре
ста «Кривбассшахто- 
проходка».

ДОРОГОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ
АСУ треста «Ковдор

строй» констатирует:
На I сентября общестро

ительные работы на адми
нистративно-бытовом кор
пусе гараж а хозавтомоби- 
лей для Ковдорского ГОКа 
в целом отстают от гра
фика на 14 дней. Не укла
дываются в график и ра
бочие шестого специализи
рованного управления, ко
торые ведут нитки водо
провода и теплотрассы. Их 
отставание только за ав
густ составило 20 дней. 
Участок «Севзапсталькон- 
струкции» до сих пор не 
начал монтировать метал
локонструкции к а р к а с а  
главного корпуса.

Редакция «Рудного Ков
дора» попросила испол
няющего обязанности глав
ного инженера СМУ «Пром- 
строй-1» Бориса Петровича 
Коновалюка прокомменти
ровать эту информацию:

— Гараж  рассчитан на 
150 автомобилей. В него 
кроме административно- 
бытового здания, главного 
корпуса и калориферной 
входят наземный теплый 
переход, вспомогательный 
корпус, где будет произво
диться механизированная 
мойка автомашин, две от
крытых стоянки на 120 ав
томобилей, топливозапра
вочный пункт на • две ко
лонки, очистные сооруже- 
нйя, контрольно-пропускной 
пункт (два поста), зона 
консервации, автобусный 
павильон, стоянка индиви

дуального транспорта и во
донапорная башня ем
костью 150 кубических мет
ров. К 25 декабря этот 
комплекс должен быть сдан 
н эксплуатацию.

Бригада Василия Горш
кова, начиная с августа, до 
сих нор не может продол
жить монтаж железобетон
ных изделий на админи
стративно-бытовом здании. 
Нет простеночных блоков. 
Поставка их была занаря
жена на третий квартал .И  
только в августе вдруг ста
ло известно, что они при
будут в четвертом кварта
ле. По-видимому, началь
ник управления производ
ственно-технической ком
плектации В. А. Зинченко и 
главный инженер А. Г. 
Гришуков упустили из по
ля зрения этот важный 
пункт поставки, а когда 
хватились, было уже позд
но. Чтобы не простаивать, 
строители сейчас занима
ются подготовкой для бе
тонирования полов и дру
гими земляными работами, 
которые могла бы выпол
нить менее квалифициро
ванная бригада.

Тот же бич — срывы по
ставок — тяготеет и над 
главным корпусом. Здесь 
ж дут — не дождутся ме
таллоконструкций. Из ста 
тридцати тонн участок «Сев- 
запстальконструкции» до 
сих пор не получил из Кон
допоги ни одной. А монтаж
никам без них нечего де

лать на объекте. Потому 
они там еще не появля
лись. И опять же все это 
отражается па работе 
бригады В. Горшкова, ко 
торая не может монтиро
вать панели, перекрытия и 
перегородки на пустом мес
те.

Шестое специализирован
ное управление в последнее 
время вообще свернуло 
свои работы. Рабочие и ме
ханизаторы нарыли тран
шей теплотрассы и водо
провода, навалили кучи 
земли — и снялись с объ
екта. Почему? Начальник 
участка № 3 специализиро
ванного управления № 6 Е. 
Сочкии ссылается на от
сутствие железобетонных 
колец для колодцев. А бро
шенные траншеи и горы 
земли постепенно превра
щаются в ловушки и кре
постные валы для строи
тельной техники. Они ме
шают возводить фундамен
ты контрольно-пропускного 
пункта, делать планировку 
территории, без которой в 
свою очередь нельзя за 
мащивать площадки, вести 
монтаж осветительной ар
матуры. А вот и наши соб
ственные просчеты. Почти 
весь август на объект га 
раж а не поступал бетон. Но 
в конце месяца пошел. А 
тут другая беда — 29 ав 
густа и 1 сентября управ
ление механизации строи
тельства почему-то не вы
делило крановщиков. Два 
крана простояли два дня.

Вот так и нанизывают
ся, как бусы, одна оплош
ность за другой.

+  СИГНАЛ ДАН — 
СИГНАЛ УСЛЫШАН 4

В корреспонденциях «Ну
левые на нуле» и «С про
хладцей» («Рудный Ков- 
дор» от 15 августа) гово
рилось о медленных тем
пах подготовительных и 
строительных работ на вер- 
микулитовой обогатитель
ной фабрике и ТЭЦ. Р е
дакции отвечает главный 
технолог треста «Ковдор
строй» В. Островский:

— Сообщаю, что из-за

С НУЛЯ СЪЕХАЛИ
отсутствия цемента сорван 
целый ряд бетонных работ 
на ВОФ. О позднем по
явлении автотранспорта на 
объектах от начальников 
участков в течение августа 
не поступало ни одной до
кладной записки.

С целью ускорения ввода 
в эксплуатацию котла № 6 
и реконструкции котлов 
№ 4 и 5 на ТЭЦ строи
тельно-монтажные работы 
ведутся в 3 смены.

Ковдорскому ГОКу не
обходимо решить вопросы 
своевременной поставки 
эжектора, подпиточных на
сосов, контрольно-измери
тельных приборов и кабе
ля, чтобы обеспечить окон
чание работ на ТЭЦ в сен
тябре. Участок унравле- 
н и я «Спецжелезобетон- 
строй» усилен дополнитель
ным персоналом в 5 чело
век, чтобы ускорить работы 
на дымовой трубе.

Весь комплекс — здание 
АТС и почтовой связи — 
возводит по подряду брига
да В. Звира. Коллектив 
обязался * сократить срок 
строительства на 18 дней. 
Эти и более подробные све
дения — на щите, прикреп
ленном к временному ог
раждению строител ь н о й 
площадки. Все четко разме
чено — и стоимость работ,, 
и сроки сдачи Дома связи 
под отделку, и трудозатра
ты на него и т. д. Отсутст
вует только... сама брига
да. Вернее, осталось одно 
звено, да  и то занято на 
«попутном» объекте. Сама 
же бригада п е р е д а н а  
«Промстрою-1» и трудится 
на вермикулитовой фабри
ке. Д о этого она числилась 
в «Промжилстрое». Вот и 
вся история несостоящего- 
ся подряда.

Установленный срок для 
строительства АТС на 1.000' 
номеров реален, состав 
бригады, как говорят, сред
ней руки, а программа не 
выполнена. В чем причина?

Бригадир, зная, что ма
териалы поставляются не
равномерно, предупреждал 
главного инженера «Пром- 
жилстроя» В. Мелешина:

— Придет лето и от под
ряда останется одно воспо
минание.

Прогнозы В. Звира оп
равдались. Д а  тут и не на
до обладать талантом фу
туролога: он судил по опы
ту прошлых лет. Зимой, 
как обычно, материалы по
ступают без перебоев, ле
том — от перекура до пе
рекура, а  они могут длить
ся по нескольку часов.

Illllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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Однако об АТС, посколь
ку речь заш ла о ней. Что
бы закончить здесь обще
строительные работы, надо 
доставить две-три машины 
раствора, пять-шесть кир
пича да прогоны. Работы 
на полторы недели. Прого
ны должен поставить ком 
бинат производственных 
предприятий.

Непременное условие бес
перебойной поставки строй
материалов — заявка на 
них в сентябре текущего 
года. К этому времени дол
жны быть рассмотрены и 
утверждены трестом ти
тульные списки сооруже-

шего.
Все правильно, но ведь 

АТС в титул строящихся 
объектов была включена 
еще в 1973 году. Надо по-„ 
лагать, материалы для нее’ 
должны быть поставлены в 
требуемом количестве.

Начальник КПП В. Би
рюков ссылается на малые 
производственные мощно
сти, а главный инженер 
«Промжилстроя» В. Меле- 
шин — на то, что вопрос
о прогонах недостаточно за 
остряется в вышестоящей 
инстанции. Значит, прого
ны могли быть изготовлены 
без осложнений, будь по-

карты трудовых процессов, 
определить расчетную стои
мость работ, выдать ак 
кордно-премиальный наряд. 
Плюс гарантия админист
рации на бесперебойную по
ставку материалов. И, если 
отсутствует хоть одно зве
но подряда, он существует 
лишь формально. Пока что 
твердо соблюдаются три 
условия: заключается до
говор между бригадой и 
администрацией, произво
дится расчетная стоимость 
работ, выдается аккордно
премиальный наряд. Осталь
ные — постольку посколь
ку. Затрачивается масса

В ПРОГОНАХ ЛИ ЗАГВОЗДКА?
ний, которые будут стро
иться в следующем году. 
Исходя из определенного 
объема работ, управление 
производственно - техниче
ской комплектации комби
ната производственных пред
приятий заказываю т необ
ходимое количество строи
тельных материалов. Обыч
но их прикидывают на гла
зок: титульные списки ут
верждаются только в на
чале следующего года. И 
вина тут не столько треста, 
сколько заказчиков. Здесь 
и кроется, очевидно, при
чина неравномерной постав
ки железобетонных изде
лий. Производственные 
мощности КПП рассчитаны 
на выпуск 1000 квадратных 
метров в месяц, планирует
ся — 1.500. Оборудование 
изношено, требуется его за 
мена более совершенным и 
производительным. К тому 
же, изготавливается про
дукция под открытым не
бом. Поэтому и качество 
ее оставляет ж елать луч-

настойчивей руководители 
«Промстроя». На кого же 
будет ссылаться начальник 
СУ-6 Ю. Т. Яковец: на
кран, который не демонти
руют, потому что он дол
жен установить прогоны и 
кровлю на здании почто
вой связи или на морозы, 
которые скуют грунт и его 
надо будет долбить клин- 
бабой? А ведь рытье тран
шей под канализационные 
сооружения можно было 
начать три месяца назад. 
Загвоздка вовсе не в про
гонах, а  в неувязке между 
подразделениями треста. Не 
будем, однако, торопиться 
с выводами.

Перевод бригады на хоз
расчет — дело, конечно, 
сложное, хлопотное. Под
рядный метод предполагает 
научную организацию тру
да строителей. Иными сло
вами, администрация вме
сте с пунктом договора 
должна представить брига
де  проект производства ра
бот, технологические карты,

времени на составление не
дельно-суточных графиков, 
но они не выдерживаются. 
Вот свежий пример. Брига
ды В. Нехоцы и М. Крав
ченко, получив заверение 
руководителей, что будут 
полностью обеспечены ма
териалами, вышли в суббо
ту, 16 августа, чюбы на
верстать упущенное (кста
ти, отставание произошло 
не по их вине). Вместо заяв
ленных в пятницу шести 
машин раствора получили... 
одну. Карты технологиче
ских и трудовых затрат во
обще не составляются.

К аждая бригада должна 
иметь годовой план загруз
ки. Располагая им, зара
нее можно планировать 
свою работу на объектах. 
И не только бригаде — по
ставщикам, с м е ж н и к а м ,  
транспортным организациям 
можно четко организовать 
техническую комплектацию 
объекта материалами, изде
лиями и конструкциями. 
Только тогда можно ожи-

Г

дать, что подрядный метод 
будет полнокровным.

Эту азбучную истину зна
ют командиры производст
ва всех рангов. Однако, не 
будучи уверенным в воз
можности обеспечить рит
мичную работу остальным 
трем бригадам — В. Нехо
цы, В. Буравкова, М. Крав
ченко — руководство стро- 
ительно-монтажного управ
ления «Промжилстрой» ре
шает перевести еще одну, 
четвертую, бригаду В. Зви
ра, и выдать ей подряд на 
строительство АТС на 1.000 
номеров.

Допустим, общестрои

тельные работы на АТС бы
ли бы завершены к наме
ченному сроку — 16 июня. 
Какой прок от выигранного 
времени, если отделочники 
все равно не приступили бы 
к отделке комплекса. Та
кую возможность они име
ют уже сейчас: в их распо
ряжении корпус электриче
ской связи. Так или иначе, 
этот объект по каким-то 
причинам заморозили. Од
ним словом — второстепен
ный объект.

А как дела обстоят на 
первостепенных? Бригада 
М. Кравченко, работающая 
по подряду, сдала 124-квар
тирный дом на месяц рань
ше, чем предусмотрено гра
фиком, то есть 8 мая, а 
отделочники в доме еще не 
появились. Старания кол
лектива сведены к нулю. 
Выиграли месяц, чтобы по
терять три. Не парадокс 
ли? Какая выгода народно
му хозяйству, строительной 
организации от такого под
ряда? От него можно ожи-

*  БАДДЕЛЕИТОВАЯ I 
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Рифленые
пороги

В отделении сушки и до
водки бадделеитового пе
редела — полное затишье. 
Ни монтажников, ни стро
ителей. «Промстрой-1» дол
жен забетонировать пере
крытия, возвести помеще
ния компрессорной КИП и 
щитовой. Нет там и пред
ставителей участка «Сев- 
запстальконструкции» — до 
сих пор не получили злопо
лучных тридцать тонн риф 
леной стали для металли
ческих перекрытий. Нет и 
отделочников, хотя им пре- 
д о с т а в л е н  достаточный 
фронт. «Промвентиляции» 
пора закончить монтаж 
вентиляционной установки, 
«Сантехмонтажу» — смон
тировать калорифер. Мон
тажники «Металлургпро- 

катмонтажа» установили 17 
концентрационных столов из 
59, но и эту работу не до
вели до конца.

В своей корреспонденции, 
напечатанной в прошлом 
номере газеты, Александр 
Андреевич Шевченко под
черкивал важность сдачи в 
эксплуатацию автоподъезда 
к корпусу обогащения. Счи
таю нужным упомянуть об, 
этом еще раз. Это единств 
венный подъезд, по кото
рому будет доставляться 
оборудование для монта
жа. Однако рабочие шесто
го специализированного уп
равления, сделав часть этой 
работы, захламили пло
щадку и как ни в чем не 
бывало ушли. Представьте, 
что будет, когда сюда при
дут монтажники, строите
ли и рабочие того ж е шес
того управления! Они по
просту загородят все под
ступы к корпусу. Д а и са
мим придется несладко.

Ввод бадделеитового пе
редела в этом году — на 
грани срыва.

А. МАШ И ГИИ, 
старший электрик уча
стка гравитации.

дать эффективности лишь в 
том случае, когда увязаны 
по договорной системе все 
звенья технологического 
процесса на строительстве 
объекта — от нулевого цик
ла до крыши, включая от
делочные и специальные ра
боты. А пока что каждое 
управление работает само 
по себе. Трудовое соперни
чество между ними суще

ствует лишь формально, его 
роль принижена. По всему 
видно, подряд здесь стал 
обузой.

Бригада Василия Гор
шкова имеет достаточный 
опыт работы по хозрасчет
ному методу: она в числе 
других пробивала дорогу 
подряду, но срывы в по
ставках строительных мате
риалов вынудили ее отка
заться от подряда.

Преимущества бригадно
го хозрасчета очевидны. Он 
благотворно влияет на ка
чество строительства, обус
ловливает рост профессио
нального мастерства, обес
печивает рост производи
тельности труда. Даже при 
имеющихся огрехах в орга
низации работ по подряду 
опыт показал, преимущест
ва хозрасчетного метода не
оспоримы. Однако у строи
телей может возникнуть не
доверие к нему, как это 

было в случае с бригадой 
В. Звира, если стремление 
к созданию хозрасчетных 
бригад не будет подкреп
лено желанием создать ус
ловия для ритмичной рабо
ты.

Подряд начинается с ут
верждения титульных спи
сков строительства объек
тов. А одно из самых глав
ных условий его эффектив
ности — бесперебойное ма
териально-техническое снаб
жение.

Г. АНТОНОВ.
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„Долгожители" ЦТТ
Ожидалось, что разговор 

состоится откровенным, 
принципиальным, ибо ос
нований для благодушест
вования не было: к этому 
времени рудник и ЦТТ за 
должали 80 тысяч кубо
метров вскрыши. Затем-то 
и пригласили горняков — 
начальника рудника Ф. Н. 
Никитина, и. о. главного 
инженера В. С. Бондаря, 
начальника экскаваторного 
участка В. К. Наумова на 
открытое партийное собра
ние цеха технологического 
транспорта, чтобы скоор
динировать свои действия. 
Целесообразность совмест
ных собраний продиктована 
жизнью: ни для кого не
было секретом, что боль
шая доля вины за срыв в 
выполнении производствен
ной программы лежит на 
автотранспортном цехе.

Отчет начальника цеха 
технологического транспор
та В. А. Вестернина о ра
боте коллектива в первом 
полугодии настраивал со
брание на деловой тон.

Признав, что из-за не^ 
удовлетворительной работы 
автотранспортников «ми
нус» по вскрыше в авгус
те угрожающе растет, ком
мунист Вестернин изложил 
причины невыполнения 
бригадами сменных зад а
ний. Удивляет не откро
венность, с которой ру
ководитель признает ошиб
ки и указывает на при
чины отставания, удив
ляет другое — живучесть 
их. «Долгожители» обла
дают такой приспособ
ляемостью к условиям це
ха, что их, кажется, не 
выкорчевать самыми совер
шенными методами управ
ления производством. ,

Д ля кого из присутст
вующих явилось новостью, 
что: интенсификация тран
спорта ускоряет износ уз
лов и деталей, а обеспече
ние ими оставляет желать 
лучшего; машины ремонти
руются дольше, чем преду
смотрено нормативами; ре
монт БелАЗов фактически 
на самотеке — механики 
участка технического об
служивания № 1 не осу
ществляют должного конт
роля за ходом ремонта; 
линейный персонал не 
справляется со своими 
функциями; поставленные 
временно на прикол само
свалы из-за отсутствия дви
гателей или какой-то дета
ли раскурочиваются и после 
этого их уже надо капи
тально ремонтировать; из- 
за низкой профессиональ
ной подготовки молодых 
водителей случаются са
мые невероятные поломки 
и т. д. и т. п.? Ни для 
кого, конечно. Но одно де
ло —к онстатировать причи
ны неудовлетворительной 
организации труда и совсем 
другое — изыскивать пути 
их искоренения. Заключи
тельные слова доклада ком
муниста Вестернина «я ro J 
тов выслушать любое пред
ложение по усовершенст
вованию работы цеха» про
звучали как призыв.

В своих выступлениях 
коммунисты — замести
тель начальника участка 
эксплуатации В. Спирин и 
бригадир И. Гордиенко об
нажили вопросы, касаю 
щиеся э к с п л у а т а ц и и  
БелАЗов, их ремонтов, дис
циплины труда в бригадах, 
взаимоотношений бригади
ров и начальников смен. 
Казалось, все идет по нуж 
ному руслу, и поэтому 
КП Д собрания на этот раз 
должен быть очень высо
ким. Но остальные высту
павшие вдруг вспомнили о 
присутствии горняков, и 
все было повернуто на 
другую плоскость. Забыв о 
своих бедах, автомобилис
ты узрели корень зла в 
технологии горных работ— 
в высоте подъемов с гори
зонта на горизонт, в глуби

не залегания рудного тела, 
в неудовлетворительных 
подъездах, их обводненное 
ти при зарезке горизонтов 
и т. д. Словом, были скру
пулезно изучены все сорин 
ки в глазу соседа, а о брев
не в своем собственном — 
забыли.

Такой оборот вызвал не
доумение: о чем бы говори
ли коммунисты, не будь 
здесь горняков? Ведь по
чти все затронутые вопро
сы можно решить в рабо
чем порядке, а они были 
подняты на немыслимую; 
высоту. Своих же проблем^
— целый лес. И все на-' 
сущные. Неужели за од
ним деревом так и не уви
дели этого леса? Призыв 
начальника цеха, не найдя 
отклика, повис в воздухе.

А между тем, накануне 
собрания, 15 августа в 
«Рудном Ковдоре» была 
капечатана корреспонден
ция коммуниста водителя
А. Смирнова, в которой го
ворится, что из многочис
ленных предложений води
телей ЦТТ, направленных 
на улучшение организации 
ремонтов реализована ма
лая толика. Какие же 
предложения еще нужны?

И администрация ЦТТ, и 
сам секретарь партбюро 
Н. К. Свитанько обошли 
заметку коммуниста мол
чанием. А ведь Н. К. Сви
танько — начальник уча
стка текущего ремонта, и, 
казалось бы, должен быть 
глубоко заинтересован в 
оснащении участка нестан
дартным оборудованием и 
приспособлениями.

Уж коли руководители 
ЦТТ так нуждаются в ре
комендациях, позволю себе 
сослаться на опубликован 
ные в минувшем году в 
«Рудном Ковдоре» (№ 630) 
мнения участников школы 
передового опыта по эк
сплуатации большегрузных 
автомобилей, в котором
приняли участие специа
листы всех горнодобываю
щих предприятий Минис
терств цветной и черной
металлургии.

Эти высказывания — це
лая программа реорганиза
ции цеха. Более того, ав
томобилистам ЦТТ предла
галось приехать на другие 
предприятия и позаимство
вать опыт работы. Но ру
ководители ЦТТ были ос
корблены подобным «вме
шательством» в их дела.

А ведь следовало при
слушаться к словам гостей 
хотя бы потому, что их снаб
жают запчастями не лучше, 
но они не только не испыты
вают такой острой потреб
ности, как мы, но даже, 
сумели внедрить поточный 
метод ремонта БелАЗов. 
Безусловно, жизнь вносит 
все новые коррективы, и 
никто не считает, что чьи- 
то советы и есть панацея 
от всех бед. Но коллеги 
увидели камни преткнове
ния в организации ремонта 
и эксплуатации автомоби
лей и дали рекомендации 
по их устранению.

Если механизирование 
заправки БелАЗов топли
вом и маслами на техниче
ском обслуживании № 1 и 
№ 2 едва ли выполнимая 
задача, то что говорить о 
внедрении других предло
жений?

Когда на собраниях пе
реливают из пустого в по
рожнее, не приходится 
удивляться, что интерес к 
своим проблемам потуск
нел, авторитет партийных 
собраний снизился. От ини
циативы секретаря партбю
ро во многом зависит и 
боевитость парторганиза
ции, и способность решать 
вопросы технической поли
тики. А они от внимания 
партбюро ускользают, от
сюда и выхолощенность 
многих партсобраний.

А. ГРИГОРЬЕВ.

Неудачно стартовали дро 
билыцики в нынешнем году. 
Порыв ленты седьмого кон
вейера принес участку ми
нус 30 тысяч тонн. Однако 
в начале апреля они суме
ли не только погасить долг, 
по и перешагнуть плано
вый рубеж.

В одном из пунктов со
циалистических о б я з а 
тельств коллектива, приня
тых на 1975 год, записано: 
переработать сверх плана 
80 тысяч тонн руды. П од
вели итоги работы за семь

Поговорим, горняки'
месяцев, результаты оказа- 
л и с ь неутешительными. 
Плановое задание дробиль
щики смогли перекрыть 
всего на 18 тысяч 600 тонн. 
Вот об этом и шел разго
вор на партийном собра
нии участка дробления.

Участок поставлен в 
жесткую зависимость от 
ритмичной поставки сырья. 
Рудник срывает графи
ки обеспечения. Фабрика

длительное время находи
лась , на голодном пай
ке. За  семь месяцев горня
ки вместе с автотранспорт
никами «подарили» 168 ча
сов простоя, а это — 170 
тысяч тонн непереработац- 
ной руды. А ведь социали
стические обязательства 
принимаются комплексно, с 
учетом возможностей руд
ника, ЦТТ и обогатителей. 
Все эти подразделения «за

вязаны» в одну технологи
ческую цепь — и поэтому
должны четко взаимодей
ствовать.

До конца года времени 
осталось мало, и все же 
обогатители смогут выпол
нить социалистические обя
зательства, но при условии 
ритмичной поставки руды.

Поэтому коммунисты уча
стка дробления решили со
браться с горняками и по- 
рабочему поговорить.

И. ВЛАСЕНКО, 
дробильщик.

Электрообмотчнца М ария А лексеевна М ашигина, которую 
вы видите н а  снимке, встала, как  и весь коллектив электроце
ха Ковдорского ГОКа, на трудовую  вахту в честь XXV съезда  
КПСС. Она еж есменно перевы полняет производственное з а д а 
ние. Качество работы  — высокое. Фото Ю. Петрухина.

Э Л Е К Т Р О Н Н А Я
П О М О Щ Н И Ц А

В Ковдорское отделение связи на постоянную рабо
ту принята высококвалифицированная помощница — 
«Онега З-Зм». Но прежде, чем воспользоваться по
мощью «Онеги», нашим операторам пришлось пройти 
специальные курсы при Мурманском областном произ
водственно-техническом управлении связи.

«Онега З-Зм» — система очень сложная, и всем при
шлось хорошо потрудиться, чтобы уметь управлять 
этой машиной.

В «Онеге» заложено специальное клише, в которое 
вводятся необходимые данные — номер отделения свя
зи, дата, отличительный шифр на каждый месяц. И те
перь при оформлении денежного перевода оператор за 
писывает только место назначения перевода и фамилию 
адресата. Если рань ше на оформление денежного пе
ревода тратилось до 5 минут, то теперь — всего две. 
«Онега», кроме того, обладает «критическими способ
ностями». Если оператор вводит неправильные данные, 
машина не принимает их: вся система блокируется, и 
на световом табло загорается лампочка, указывающая 
характер ошибки.

Но диапазон возможностей электронной помощницы 
этим не исчерпывается. Она успешно справится и с дру 
гими видами работ — приемом посылок, телеграмм, оп
латой междугородних разговоров.

Т. ВИННИК,
заместитель начальника отделения связи «Ковдор».

ф  ЗИМА НЕ ЗА ГОРАМИ ф  »

Спортзаловы страдания
1 сентября 1970 года при

ветливо распахнула двери 
еще одна новостройка на
шего города — строители 
сдали в эксплуатацию сред
нюю школу № 18. Они по
трудились на совесть. Все 
в школе отвечало совре
менным требованиям: к а 
бинетная система обучения, 
просторная, оснащенная хо
лодильным и технологиче
ским оборудованием столо
вая, вместительный спор
тивный зал с комплектом 
снарядов.

Особое внимание уделя
ется физической подготов
ке школьников: нашему об
ществу нужны крепкие, фи
зически здоровые люди. А 
основа этого закладывает
ся в школе. Поэтому зна
чительно возрастает значе
ние физической культуры 
как школьного предмета: 
мы стоим на пороге завер
шения перехода ко всеоб
щему среднему образова

но.
Заслуживает внимания 

организация спортивной ра
боты в школе № 18. При 
ней оборудована лучшая в 
городе и области спортив
ная площадка. Оборудова
на она с помощью шефов 

ГОКа «Ковдорслюда». 
Много сил и внимания от
дают организации спортив
ной работы в школе пре

подаватели физкультуры 
Нерода Владимир Николае
вич, Шенкурова Юлия Его
ровна. Среди школ города 
но спортивным достижени
ям занимает ведущее мес
то. В ней созданы различ
ные спортивные секции. И 
в областном масштабе вос
питанники школы занима
ют не последние места.

По плану, составленному 
администрацией, в этом го
ду предусматривался кос
метический ремонт помеще
ния школы и текущий — 
спортивного зала. Коллек
тив учителей, технических 
работников н шефы сдела
ли все от них зависящее, 
чтобы школа была подго
товлена к новому учебно
му году.

Но учебный год начался, 
а к ремонту спортивного 
зала 'еще не приступали. 
Причина? Некому его ре
монтировать. Зал занима
ет большую площадь, вы
сота его восемь метров. 
Стены примерно на высоту 
4-х метров ежегодно под
новлялись. Остальная часть 
оставалась нетронутой. И 
потому спортзал представ
ляет довольно печальную 
картину: стены обшарпан
ные, краска облезла, слой 
пыли в несколько санти
метров. Естественно, про
водить занятия в таком по
мещении никак нельзя.

Администрация школы и 
шефы в прошлом году об
ратились в трест «Ковдор- 
строй» с просьбой отре
монтировать спортивный 
зал. Эту просьбу трест от
клонил. В июне 1975 года 
директор вновь обратился 
в трест «Ковдорстрой». Р е
зультат тот же.

Заместитель управляю
щего трестом Корнеев и на 
этот раз ответил отказом, 
мотивируя тем, что такая 
работа в план треста не 
входит. Неоднократно об
ращались в трест и шефы 
школы. Они согласны фи
нансировать любые затра
ты на ремонт зала, но по
стоянно получают отказ. А 
своими силами сделать это 
не в состоянии.

Занятия начались, а 
спортзал не готов. Сейчас 
еще есть время: уроки
физкультуры можно прово
дить на пришкольной спор
тивной площадке. И нуж
но использовать этот ре
зерв времени.

Дальше тянуть с ремон
том некуда. Придет зима, 
уроки физкультуры прово
дить негде. Думается, что 
руководители треста «Ков
дорстрой» пойдут навстре
чу школе: ведь треть уча
щихся школы № 18 — дети 
работников треста.

Г. АГЕШИНА.

ф  РИТМ СМЕНЫ ф

А  слона-то 
и не приметил
Дробильщики привыкли 

получать «подарки» от гор
няков •— колеса, зубья ков
ша, центральные цапфы, 
башмаки и т. д. Очень 
щедрый они народ. Мало 
того, что не борются за 
экономию металла, так еще 
и нам палки в колеса 
вставляют: редко какой по
дарок не приносит вреда 
технологическому оборудо
ванию.

Можно согласиться с до
водами горняков: многое
из того, что попадает в 
дробилку вместе с рудой— 
«инородное» (детали от 
бульдозеров и БелАЗов), и 
его трудно заметить. Д ес
кать, это все равно, что 
пытаться найти иголку в 
стоге сена.

Но когда машинисты эк
скаватора отгружают нега
бариты, в полтора раза 
превышающие размеры, до
пускаемые паспортом, это 
уже не иголка!

В августе дважды (в 
смену мастеров В. Москви
на и А. Казаковцева) окно 
пластинчатого питателя бы
ло закрыто «крышей» из 
негабаритов. Только за эти 
две смены потеряно 13 часов 
рабочего времени, непере- 
работано 10.908 тонн руды.

Э. ЧУКЧИН,
заместитель начальни
ка участка.

Н о р м а — впрок

Д ля сытой зимовки круп
ного рогатого скота под
собное хозяйство Ковдор
ского ГОКа с помощью 
коллективов предприятий и 
организаций города загото
вило 1.700 тонн силоса (по
6 тонн на одну корову) и 
225 тонн сенажа (почти по

тонне на одну корову). Та
кое количество кормов 
вполне обеспечит сытую зи
мовку скоту.

Особенно хорошо потру
дились на заготовке кор
мов коллективы Ковдор
ского горно-обогатительно
го комбината, Енского лес
промхоза, горно-обогати
тельного комбината «Ков
дорслюда» и другие.

От имени коллектива ра
ботников подсобного хо
зяйства хочется поблагода
рить все предприятия и ор
ганизации, принявшие уча
стие в заготовке кормов.

В. КУЗНЕЦОВ, 
директор подсобного 
хозяйства Ковдорско
го ГОКа.

ф  СИГНАЛ ДАН —
ДОЖДИК,

В корр е с п о п д е н ц и и  
« С к в о з н я к  со стажем» 
(«Рудный Ковдор» от 15 
августа) говорилось о не
удовлетворительных темпах 
ремонта зданир обогати
тельной железорудной ф а
брики. Нам отвечает на
чальник бюро капитальных 
ремонтов Ковдорского гор
но-обогатительного комби
ната М. Белинская:

— В текущем году на 
обогатительной железоруд
ной фабрике оконные стек
ла заменили стеклоблоками 
общей площадью 1.100 
квадратных метров. Кроме 
того, сменили битые стек
ла площадью 160 квадрат
ных метров. Эта работа 
выполнена Оленегорским 
ремонтно-строительным уча
стком. Ее объем определял

СИГНАЛ УСЛЫШАН ф
ПОДОЖДИ

сам мастер ремонтно-строи
тельной группы железоруд
ной фабрики Б. Крюков. 
На текущий ремонт корпу
сов цеха израсходовано 
146.000 рублей. Для ликви
дации сквозняков доста
точно было ничтожной сум
мы.

Кровлю железорудной 
обогатительной фабрики не 
ремонтировали из-за отсут
ствия битума. Мы его по
лучили лишь 25 июля. 
Кровля будет отремонтиро
вана к 20 сентября текуще
го года.
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ПОЕДИНОК
Пути-дороги фронтовые. 

Ни днем, ни ночью не пре
кращалось на них движе
ние. Они — артерии фронта. 
По ним шоферы доставля
ли боеприпасы, питание, 
увозили в тыл раненых.

Воевал я в автополку 
первого Украинского фрон
та. Почти целые сутки за 
баранкой и в дождь, и в 
пургу. Первое боевое кре
щение получил, когда фор
сировали Днепр. Пронес-

Стволовой —  работа о т 
ветственная. В его руках и 
ж изнь людей, и ритмич
ность труда шахтеров. М а
лейшая неполадка— и зам
рет клеть, порож няк не 
опустишь, руду на-гора не 
подашь. А  если люди в ней 
находятся? Смотри в оба! 
Здесь нужны  и знания, и 
умение быстро устранить 
неисправность. Каждая ми
нута на учете.

Семь лет трудится Илья 
Арсентьевич Соколов ство
ловым на «Капитальной». 
Казалось бы, что нового 
м ож но  внести в эту рабо
ту, если технико-эксплуата
ционные возм ожности
подъемного механизма пол
ностью исчерпаны? Так все 
считали до тех пор, пока 
Илья Арсентьевич не уп
лотнил минуты до такой 
степени, что стал достав
лять на-гора на 10 вагонов

шиися над самой дорогой 
«Мессершмитт» очередью 
прошил ветровое стекло м а
шины, одна из пуль рани
ла сидевшего рядом бойца. 
Мне из этого поединка уда
лось выйти невредимым. Не 
знаю, чем бы это кончи
лось, если бы у фашистско
го летчика не вышли бое
припасы.

Память цепко сохранила 
все мгновения войны. Осо
бенно запомнились мне 
жаркие бои под Выборгом. 
Третьи сутки наступали на
ши подразделения. Мне бы
ло поручено отвезти тяж е
лораненых во фронтовой 
госпиталь, который нахо
дился километрах в 15 от 
передовой. Примерно на 
полпути на машину напала 
фашистская разведка. А от 
моих «пассажиров» какая 
помощь — многие были без 
сознания. Разве что медсе
стра. Слышу, из кузова от
стреливаются. Как потом 
выяснилось, медсестра и 
двое раненых. Выжимаю из

мотора последние силы 
от фашистов не оторваться. 
В какое-то мгновение при
ходит решение: резко за 
тормозить машину и швыр
нуть гранату в наседавших 
гитлеровцев. Это был един 
ственный шанс спасти ра
неных бойцов. Либо погиб 
нуть всем вместе.

Д оля секунды — и ма
шина снова несется по уха
бам, а уж  потом раздает
ся взрыв гранаты. Н ас со
провождают автоматные 
очереди. «Значит, не все 
еще уничтожены» — думаю. 
А мысль подгоняет — ско
рее, скорее. Все-таки отор
вался от преследователей.

В тот же день остатки 
фашистской разведгруппы 
были уничтожены. А меня 
за этот поединок командо
вание наградило орденом 
Славы I степени.

И. СОКОЛОВ, 
стволовой шахты «Ка
питальная» рудника 
«Ковдор», младший 
сержант запаса.

На п ер ек ур ?  Рано!
больше, чем предусматри
валось нормами.

Вот один - характерный 
штрих работы Соколова. 
Как-то  вышел из строя 
толкатель вагонов в клеть. 
М ож н о  вызвать слесарей. 
Не в характере Ильи А р 
сентьевича стоять в сторо
не и смотреть, как работу, 
ко то р ую  м ог бы выполнить 
сам, делает кто-то другой. 
Время не ж дет! Глазом не 
успели сморгнуть, и клеть 
снова понесла порож няк к 
горизонту рудодобы тчиков.

П рош ло немного врем е
ни, и Илья Арсентьевич 
снова удивляет: перекры л 
личный рекорд  на 20 ва
гонов. Оказывается, м ину
ту еще м ож но  укоротить, 
хотя до этого были уб е ж 
дены: подъемное оборудо 

вание работает на пределе.
Недавно Илье Арсентье

вичу исполнилось пятьде
сят. М ож но  с чистой со
вестью отправиться на за
служенный отдых —  пере
кур , как Илья Арсентьевич 
в ш утку называет пенсион
ный возраст, хотя сам ни
когда  не курил. Но еще 
точен глаз у стволового, 
есть сипы у нестареющ его 
ветерана.

—  На перекур? —  удив
ляется Илья Арсентьевич, 
ко гда  его сверстники спра
шивают, почему он не на 
пенсии. —  Рано мне на пе
р екур !

В. ШЕЮНИН,
начальник участка № 1 
шахты «Капитальная» 
ГОКа «Ковдорслюда».

По эстафете
Опыт учителей, ряд лет 

работающих по новым про
граммам, говорит о том, 
что активное восприятие 
знаний первоклассниками 
зависит не только от хоро
шей организации урока, но 
и от подготовки детей в 
дошкольном учреждении.

С введением новых про
грамм начального обуче
ния усилилась работа но 
подготовке детей к школе и 
в детском саду «Лесок». 
Много внимания уделяется 
развитию речи детей, фо
нематического слуха, мыш
ления, интереса к приоб
ретению знаний.

Воспитатели учат детей 
составлять творческие рас
сказы по сюжетным картин
кам, из своих личных на
блюдений проводят занятия 
по развитию элементарных 
математических представле
ний, трудовому, физическо
му, нравственному воспита
нию, приобретению навыков 
общественного поведения.

Много сил отдали врспи- 
татели В. Н. Елошина, Н. С. 
Стамбулжан, чтобы подго
товить к школе своих пи
томцев. Им радостно и 
одновременно грустно было 
расставаться с теми, кто 
пошел первый раз в первый 
класс.

В школе начался учеб
ный год, а в «Леске» уже 
готовят к ней будущих пер
воклассников. Д ля этого 
здесь есть все необходимое.

Я поинтересовалась, как 
учатся выпускники детско
го сада. Екатерина Василь
евна Подольская с гордо
стью рассказала, что вы
пускники прошлого года 
успешно закончили 1 класс, 
довольна ими и учительни
ца Н. А. Осинкина.

Л. ГЕРАСИМОВА,
депутат городского Со-

После смены забот не 
убавляется: надо зайти за 
детьми в детский сад, при
готовить ужин, прибрать в 
квартире. Наконец, можно 
и отдохнуть. Как лучше 
провести вечер семейному 
человеку? Говорят, инте
ресный фильм в «Юности». 
Очень хотелось бы посмот-

кую, пока идиллическую в 
наших условиях, картину. 
Вы приходите в кинотеатр 
«Юность». А там к вашим 
услугам детская комната. 
Вы оставляете детей, а са
ми спокойно смотрите 
фильм.

Думаю, такую «сказку» 
можно и надо сделать

Несчастливые билеты
реть его. Но на кого оста
вить детей? Нет у них здесь 
ни бабушки, ни дедушки. 
Соседи? Д а они тоже ку
да-то собрались.

Наскоро одев ребяти* 
шек, вы спешите к киноте
атру. Авось там поймут, 
пропустят на восьмичасо
вой сеанс. Но не помогают 
вам никакие убедительные 
доводы. Дети не допуска
ются на фильмы, оканчи
вающиеся после 21 часа. 
Правильно, конечно, но 
вам от этого не легче. Воз
вращаетесь домой, не соло
но хлебавши: билеты на
20 часов оказались несчаст
ливыми.

А теперь представьте та-

былью. Тем более, что Ков- 
дору в этом случае ие 
требуется быть первопро
ходцем. Подобные комнаты 
в некоторых городах уже 
есть. Там родители даж е 
могут вне очереди купить 
билеты на нужный сеанс.

Хотелось бы, чтобы ди
рекция кинотеатра нашего 
города решила этот «дет
ский вопрос» как можно 
скорее. А за желающими 
дело не станет. Ведь в 
Ковдоре найдется не одна 
сотня семей, нуждающихся 
в подобной помощи.

Ю. БОЖЕНКО, 
машинист сушильного 
барабана АБОФ, член 
народного контроля.

+  СИГНАЛ Д А Н —  СИГНАЛ УСЛЫШАН +

Холод—шолЬко порциями
В заметке «Хочу моро

женого», опубликованной в 
«Рудном Ковдоре» 18 июля 
1975 года, читатели В. Ка
пустина и Л . Белотелова 
подняли вопрос об улучше
нии снабжения Ковдора 
мороженым.

Редакции отвечает на
чальник ОРСа А. Смелян- 
ский:

— В первом квартале 
1975 года ОРС получил и 
продал населению 70 тонн 
мороженого, в то время 
как фонды на текущий год
— 40 тонн.

Учитывая хороший поку

пательский спрос на этот 
вид продукции, ОРС четы
режды, начиная с 24 апре
ля, обращался к Ленин
градскому хладокомбинату. 
Ленинградскому Росмясо- 
рыбторгу, к Управлению 
торговли Мурманского обл
исполкома и Мурманскому 
хладокомбинату с просьб 
бой увеличить поставку мо
роженого. Однако в ответ 
на наши просьбы началь
ник отдела сбыта Ленин
градского хладокомбината 
Н. К. Лохманов отправ
лял... обещания. Мурман
ский хладокомбинат ответ 
не дал до сих пор.

Когда подходишь к дет
скому саду «Чайка», при
ятно радует глаз детская 
площадка. Машины, мага
зины, ракета, карусель, бе
седки, лодка, веранды вы
крашены в яркие тона и 
придают территории сада 
праздничный вид. В этом 
заслуга всего персонала.

Большинство воспитан
ников детского сада про
вели лето на даче в посел
ке Эсхар Воронежской об
ласти. Хорошо они отдох
нули, загорели на южном 
солнце, поправились.

А в это время, работни
ки Оленегорского ремонт
но-строительного участка 
отремонтировали каюты, 
кубрики, палубные над
стройки, корпус «Чайки».

Подрезанные 
крылья

... Искрятся на солнце 
свежепокрашенные полы и 
панели, яркая зелень цве
тов вплетается в их свет
лую окраску.

Однако здесь царит не
привычная тишина, не слы
шен ребячий гомон. А ведь 
давно дети возвратились с 
дачи. Открытие «Чайки», 
как выяснилось, отложено 
до греческих календ: куда- 
то утекло тепло. Ни сан
техники Ж КО, ни работни
ки энергоцеха не могут об
наружить путь, по которо
му ,оно убегает.

Г. КОТЕЛЬНИКОВА, 
родительница.

НА ЗАВТРАК -  ВОСПОМИНАНИЯ
В конце августа комис

сия в составе представите
ля исполкома Ковдорского 
городского Совета депута
тов трудящихся, санэпид
станции, Ж КО  Ковдорско
го ГОКа провела смотр го
товности дошкольных дет
ских учреждений к работе 
в зимних условиях.

К 20 августа был закон
чен текущий ремонт яслей- 
садов «Колокольчик» Ков
дорского ГОКа, «Елочка» 
Енского леспромхоза, «Л е
сок» исполкома горсовета. 
Частично проведен ремонт 
детских учреждений в по
селках Слюда и Куропта. 
Отрадно слышать, что ру
ководители предприятий, 
в ведении которых нахо
дятся дошкольные детские 
учреждения, так заботли
вы.

Однако есть и огорчаю
щие факты. Не все детские 
сады подготовились к при
ходу Деда Мороза. Некото
рые руководители пред
приятий еще недостаточно

уделяют внимания созда
нию нормальных условий 
работы детских дошколь
ных учреждений. Так, 
трест «Ковдорстрой» не 
позаботился о своевремен
ном проведении текущего 
ремонта в своем «Теремке», 
хотя времени для этого бы
ло достаточно: воспитанни
ки детского сада провели 
лето на даче.

Затянулся ремонт и яс
лей-сада «Солнышко», «Бе
резка» (Ковдорский ГОК).

В течение полутора лет 
решается вопрос о замене 
электрической плиты в пи
щеблоке детского сада 
«Дюймовочка». Руководи
тели «Ковдорслюды» обе
щали заменить ее еще во 
втором квартале. Не при
шлось бы детям в одно 
прекрасное утро кормиться 
воспоминаниями.

Т. БОГДАНОВА,
помощник санитарно
го врача Ковдорской 
СЭС.

Этот ансамбль «прописан» в детском саду «Лесок».

+  ЗИМА НЕ ЗА ГОРАМИ ♦§

Великие , 
молчальники

Игра в молчанку извест
но какая: один из двух
партнеров смеется — вто
рой молчит, один плачет — 
второй молчит, один то 
бледнеет, то краснеет, а 
второму все до лампочки.

Примерно так мы играем 
с «Промжилстроем» уже 
три месяца. Строители вы
рыли возле забора, ограж 
дающего спортплощадку, 
траншею под кабель. Все 
бы ничего, ежели бы не по
вредили забор. С тех пор 
площадка превратилась в 
проходной двор. На наши 
многократные просьбы вос
становить забор «Пром- 
жилстрой» упорно отмалчи
вается.

Н. АНИКЕЕВА, 
завхоз школы № 18.

ф  ВОЗМУЩАЮСЬ +

За редактора А. АЗАРЕНКО.

ОТКРЫЛАСЬ ПОДПИСКА
с 1 сентября на газеты и писаться на периодическую ганизациях утверждены об- 
журналы на 1976 год. Она печать можно только с фев- щественные распространи- 
продлится до 25 ноября. По раля 1976 года. тели печати, которые и бу-
истечении этого срока под- На предприятиях и в ор- дут проводить подписку.

Следующий номер «Руд
ного Ковдора» выйдет
19 сентября.

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

7 сентября — «Калина 
красная» (12, 14, 16, 18, 20, 
22 ) .

8—9 сентября — «При
вет, артист» (12, 14, 16,
18 15, 20, 22).

10 сентября — «Ваш сын 
и брат» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 22 ).

11 сентября — «Пятое 
наступление», 2 серии (12, 
17), «Свет в конце тонне
ля» (14-30, 20, 22).

12 сентября — «Стран
ные люди» (12, 14, 20, 22), 
«Свет в конце тоннеля» (16 
и 18-15).

ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ 

ОКТЯБРЯ
6 сентября — «Цезарь и 

детектив» (12-30), «Загнан
ных лошадей пристрелива
ют, не правда ли», 2 серии 
(14, 17).

7 сентября — «Африкан
ский слон» (12-30), «Чер
ный капитан» (14, 16, 18).

9 сентября — «Леди Га
мильтон» (17, 19, 21).

10 сентября — «Родные 
поля» (17, 19, 21).

ТРЕБУЮТСЯ!
Ковдорской средней шко

ле № 17 на постоянную ра
боту — повар и ночная 
няня в интернат, помощник 
повара, техслужащие.

* * *

Средней школе № 18 на 
постоянную работу — тех
служащие.

*  * *

КЛЮШКИ К БОЮ!
В бассейне спорткомп

лекса Ковдорского ГОКа 
учат плавать детей (в воз
расте от 7 до 12 лет), на 
хоккейном корте — играть 
в хоккей (возраст детей от
10 до 15 лет).

♦  ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ +
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